

Pratique *Urbanistes citoyens* (Barrie et al., 2019)

Niveau de preuve

Étude descriptive

Intervention réalisée

Décrire les résultats d'un projet pilote australien d'urbanisme citoyen pour la conception d'espaces verts favorables aux personnes âgées

Public cible

Personnes âgées autonomes fréquentant les parcs urbains d'une grande ville australienne

Faits saillants et résultats observés

Principaux constats

Aux fins du projet pilote, la notion d'espace vert englobait tout espace public comprenant de la végétation, aménagé et entretenu par une autorité publique ou privée, mais accessible à l'ensemble de la population. On parle de parcs, de jardins, de réserves, de terrains sportifs, de sentiers pédestres, zones riveraines et divers aménagements urbains.

De façon plus précise, le projet visait à tester une [application mobile](#) permettant de réaliser des audits (n=64) d'utilisation – comment et pourquoi – des espaces verts par des urbanistes citoyens. Sur une durée de 6 à 10 semaines, les personnes âgées (60-84 ans) recrutées (n=15) pour jouer ce rôle parcouraient la cité selon leurs habitudes, à la différence près qu'elles devaient documenter leur appréciation des espaces verts croisés en géolocalisant l'emplacement et en répondant à une série de questions à choix multiples (aspects esthétiques et utilitaires; qualité de l'entretien; sentiment de sécurité; etc.) et, lorsque jugé à propos, en joignant des photos.

Une fois les données colligées, des entrevues ont eu lieu avec les urbanistes citoyens pour échanger sur les données agrégées de l'initiative et leurs propres données, ce qui a permis d'approfondir les connaissances et appréciations rassemblées.

Applicabilité

- Potentiel élevé de transférabilité et de pérennisation auprès de partenaires municipaux québécois;
- Éclairage pertinent sur un projet de coconstruction avec les personnes âgées.

Appréciation [Auteurs]

Les urbanistes citoyens ont pu adopter facilement la technologie proposée avec une période de formation beaucoup plus courte que ce qui avait été planifié et un taux élevé de questionnaires remplis. En parallèle, la dimension citoyenne et participative de cette initiative a doublement rallié les personnes âgées sollicitées, ces dernières se sentant utiles à la société par l'intermédiaire d'un projet significatif pour eux, leurs pairs et leur communauté.